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RESUMEN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Rechaza la SEP chantaje 

Reforma: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, advirtió ayer a los 
estudiantes normalistas de Michoacán que no cederá a chantajes. “No es a través de chantajes como las 
cosas se van a mejorar”, aseguró a los alumnos que permanecen en paro y fueron desalojados el lunes de 
las normales rurales de Tiripetío, Cherán y Arteaga, en esa entidad. “De ninguna manera vamos a echar 
marcha atrás una reforma que es nacional y que es necesaria”, expresó el Titular de la SEP al término de 
la inauguración de la Reunión de Expertos de México y de las Américas en el marco del Día Mundial de la 
Alimentación. Córdova enfatizó que están abiertos a dialogar de manera pacífica con los estudiantes. 
(Reforma Ocho Columnas, Milenio Ocho Columnas y 16, Excélsior 27, La Jornada 37-Estados, La 
Crónica PP y 14, UnomásUno 8, El Financiero PP y 28, El Sol de México 10-A, UnomásUno 8, 
Ovaciones PP y 5, La Razón 6, Impacto Ocho Columnas y 4, Metro 8, Milenio TV (6), Efekto TV (4), 
Formato 21 (6), Enfoque, Panorama Informativo, La Red de Radio Red, Provincia.com, Imagen 
Informativa (2), Paralelo 23, Contraportada, Sexenio.com, Once Noticias (4), La Crónica.com, La 
Jornada Michoacán.com, Las Noticias por Adela, En Una Hora, Reporte 98.5, Telediario Crónica, 
Pulso de la Noche (2), Notimex.com, Diario Rotativo.com, Publimetro.com, El Universal.com, 
Milenio Monterrey.com, Hora 21, Noticias en Claro, Noticias Nocturno, Cadena Tres, )  Panorama 
Informativo (3), Radio 13 (2), Imagen Informativo, Enfoque (3), El Heraldo de Tabasco.com, Reporte 
98.5, Antena Radio (4), Pulso de la Tarde (2), Noticias Uno, Efekto TV, A las Tres, Tabasco Hoy.com, 
Tlaxcala y su Región.com, Mural.com, Terra.com, Fórmula Noticias a la Hora (2), Milenio.com, Las 
Noticias de las 17 horas, La Red de Radio Red, Hora Capital, Formato 21 (2), Excélsior on Line, RSS 
Noticias.com) 
 
Milenio: Ante el escenario ríspido que se mantiene en Michoacán, tras los operativos policiacos realizados 
en las escuelas normales que  generaron una serie de movilizaciones en reacción a la detención de 
estudiantes, el gobernador Fausto Vallejo advirtió que su gobierno no está dispuesto a seguir alimentando 
a líderes corruptos que presionan al estado. (Ocho Columnas y 16) 
 
* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada: “De ninguna manera habrá marcha atrás a la reforma de las escuelas normales que se inició 
desde este ciclo escolar, advirtió el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, 
respecto al conflicto en Michoacán”. (Pág. 8) 
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* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 
 
Portal: “’No es con chantajes como las cosas van a mejorar’, advirtió el Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdova Villalobos a los normalistas que se mantienen en paro de labores en Michoacán. Al 
término de la presentación del foro ‘Expertos de la Consulta de las Américas para una nueva cultura de 
salud’, Villalobos dijo que pese a las protestas en ese estado y las acciones emprendidas por normalistas, 
‘espero que reflexionen, nos sentemos a negociar’. ‘Los estamos esperando para resolver de manera 
pacífica, hoy los estuvimos esperando y no llegaron’, puntualizó el funcionario federal. ‘Hemos estado en 
contacto, continuó, con las autoridades de Michoacán, incluso personas de la Subsecretaría han ido a 
Michoacán’. Villalobos afirmó que no se detendrán las reformas en materia educativa”. (Portal 
Hombresdelpoder.com) 
 
* Plataforma Laboral.- J. Armando Téllez Flores 
 
Diario de México: “El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, advirtió a los 
estudiantes normalistas de Michoacán que no cederán a chantajes… ‘De ninguna manera vamos a echar 
marcha atrás a una reforma que es nacional y que es necesaria’, expresó el Titular de la SEP, al término 
de la inauguración Reunión de Expertos de México y de las Américas, en el marco del Día Mundial de la 
Alimentación. Córdova Villalobos enfatizó que están abiertos a dialogar de manera pacífica con los 
estudiantes, pero que la reforma no se suspenderá”. (Pág. 14) 
 
* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 
 
El Economista: “Altavoz.- No habrá chantajes, afirmó el Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos. Ante la inconformidad de alumnos de escuelas normales de Michoacán, el funcionario 
federal fue contundente y aseveró que la reforma curricular seguirá adelante, pues no hay argumentos 
válidos para oponerse”. (Pág. 62)  
 
* Política en Síntesis 
 
El Economista: La sección destaca la frase de José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación 
Pública: “No es con chantajes como las cosas mejoran. Hoy esperamos (a normalistas de Michoacán) y no 
llegaron”. (Pág. 62)  
 
* Cartón El Árbitro.- Gregorio 
 
Excélsior: Dibuja al Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, con las manos 
extendidas y diciendo a la trifulca enardecida de Michoacán, ´students no turning back, eso quiere decir: no 
hay marcha atrás´. (Pág. 25) 
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* Los malosos 
 
Impacto: “Fausto se mantiene firme: ayer, su posición fue valorada al recibir el apoyo del Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, y las fuerzas federales, para no ceder al infame 
chantaje que no duda en secuestrar e incendiar camiones y automóviles…” (Pág. 3) 
 
* Punto y Aparte 
 
El Financiero: “La intervención de fuerzas policiacas en tres escuelas normales de Michoacán, que derivó 
en el incendio de varios vehículos y la detención de más de 170 personas, es un nuevo foco  de alerta que 
debe ser atendido de inmediato para evitar un peligroso retorno a la violencia. Lo inaudito es que las 
autoridades de la SEP atribuyen las inconformidades al rechazo a la reforma acordada entre autoridades y 
sindicato para los planes de estudio de las normales. De ser así, la modernización educativa se convertirá 
en rehén de intereses políticos gremiales…” (Pág. 20) 
 
* Michoacanazo 2012.- Froylán M. López Narváez 
 
Reforma: “En alianza operativa fuerzas federales y estatales de Michoacán enfrentaron y domeñaron a 
heterogéneas bandas juveniles y adultas que ocupaban ilegalmente instalaciones en Arteaga, Cherán y 
Tiripetío, durante la madrugada del lunes… Los argumentos para la rebeldía, los aducidos por voceros sin 
representación o indicación precisa y constante, se encajan en el rechazo a la decisión de la SEP de 
adicionar inglés y computación, lo cual agregaría un año más en la carrera de educación básica. Tiene 
sentido su petición valiosa de estudiar un dialecto u otra lengua que no sea la inglesa”. (Pág. 15) 
 
* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 
 
Reforma: “¿Hay alguna circunstancia que justifique el uso de la fuerza del Estado ante una protesta? La 
pregunta ni siquiera tendría que plantearse. En los casos en que hay una violación a la ley o cuando se 
afectan los derechos de terceros, por ejemplo, con bloqueos de vías de comunicación, el gobierno está 
ética y legalmente obligado a intervenir con todos sus poderes. En México, sin embargo, se ha creado una 
cultura que rechaza cualquier uso de la fuerza pública ante una protesta. El debate sobre el uso legítimo de 
la fuerza pública resurge como consecuencia de la decisión del gobierno de Michoacán, encabezado por el 
priísta Fausto Vallejo, de intervenir en varias escuelas normales rurales tomadas por estudiantes…” (Pág. 
14)  
* Los malosos 
 
* Abordan SEP y equipo de Peña retos de educación superior 
 
UnomásUno: Los temas más relevantes relacionados con la educación superior, licenciatura, maestría y 
doctorado fueron abordados por el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, y el 
coordinador de educación del equipo de transición del Presidente electo, Aurelio Nuño Mayer. En forma 
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complementaria a las reuniones previas sobre la Reforma a las Escuelas Normales y la Evolución de la 
Cobertura en este nivel educativo, el Subsecretario Tuirán expuso al equipo de transición los avances y 
retos más importantes de la educación superior para el desarrollo nacional. (UnomásUno 9, Excélsior 22, 
El Universal.com) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

* Corresponde a estados atender educación: Córdova Villalobos 
 
La Crónica: La falta de una escuela en la comunidad de Atlixtac, en el estado de Guerrero, y que obliga a 
niños a caminar entre cuatro y seis horas diarias para poder asistir a la escuela del siguiente poblado, es 
una responsabilidad que corresponde a las autoridades estatales atender, debido a que la educación en 
nuestro país esta federalizada. explicó el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos. 
El funcionario señaló que a raíz de la descentralización de la educación “corresponde a la autoridad de 
cada entidad federativa atender las solicitudes que se presenten por falta de planteles escolares”.  
 
Las condiciones en las que viven niños del poblado pha’á de Buenavista, en la entidad guerrerense ha 
hecho que los habitantes se atrevieran a promover una demanda de amparo, la número 893/2012-III, por 
carecer de una escuela para los cerca de 100 menores en edad escolar, y en específico para aquellos 
entre 3 y 5 años, quienes deberían iniciar ya su historia en las aulas. Cuestionado respecto a dicha 
demanda, misma que habla de omisión por parte de las autoridades federales porque no se atiende esta 
petición, Córdova Villalobos manifestó que dicho asunto “habría que estudiarlo. La verdad es que no me 
acuerdo de este caso, pero si hay una justificación, por supuesto que se va a hacer”, garantizó. (Pág. 7) 
 
* Desarrollo humano comienza con la educación: JACV 
 
UnoMásUno: El desarrollo humano de un país comienza con la educación, pasa por la salud y culmina 
con el desarrollo social, la alimentación y la vivienda, afirmó el Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, al inaugurar el Foro de Expertos de México y de las Américas, en el marco de la 
Consulta de las Américas de Ministros de Educación para una Nueva Cultura de Salud en el Contexto 
Escolar. Educar para la salud es un tema prioritario que desde prescolar impulsa el gobierno del Presidente 
Felipe Calderón, “porque si tenemos niños y jóvenes sanos, vamos a tener estudiantes destacados”, 
subrayó el Titular de la SEP. Dijo que esta reunión culminará el jueves 18 y viernes 19 de octubre, con un 
encuentro de Ministros de Educación, en el que participarán 31 países, a través de 15 ministros o 
viceministros, cuatro ex ministros, así como nueve organizaciones internacionales. (UnomásUno 8, La 
Crónica 9, La Jornada 45, La Prensa 16, Notimex.com, Diario Rotativo.com, Publimetro.com, La 
Jornada Michoacán.com, Veracruzanos.info, Once Noticias (2), Noticias Medio Día del Once) 
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* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 
 
La Crónica: Refiere a manera de carta dirigida a José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación 
Pública: “Modernización educativa: ¿qué pasó? El 22 de mayo pasado, con el mismo título y epígrafe de 
esta entrega, me referí al discurso que en el acto del Día del Maestro, una semana atrás, leyó en Los Pinos 
la maestra Elba Esther Gordillo, en el que consignó, escribí hace casi cinco meses, ‘una serie de acciones 
no realizadas en desmedro de la educación’…” (Pág. 6)  

 
Impacto: “La historia de la ausencia de Josefina Vázquez Mota en el evento de develación de cuadros de 
Titulares de la SEP se puede explicar en tres tiempos: 1) la ex candidata presidencial del PAN fue invitada 
en tiempo y forma, sin embargo, hasta anteayer, mismo día del evento, se disculpó con el Secretario José 
Ángel Córdova Villalobos, por teléfono, por complicaciones de agenda con su hija. En resumen, con 
Córdova no hay bronca. 2) Por algún motivo, el ex Secretario de Educación Púbica, ‘olvidó’, desde abril del 
2009, develar la imagen de Josefina, y como Felipe Calderón Hinojosa quería hacerle oootro homenaje, le 
informaron que tendría que convocar a ‘su’ ex candidata presidencial. 3) El Presidente de la República 
usualmente no asiste a este tipo de ceremonias, que se da en todas las Secretarías. El lunes lo hizo y se 
encontró con la ausencia que le ganó la nota en todos los medios de comunicación”. (Pág. 3)  
 
* De Naturaleza Política.- Enrique Aranda 
 
Excélsior: “Asteriscos. Notoria, sin duda, la inasistencia de la ex candidata presidencial blanquiazul 
Josefina Vázquez Mota al acto en que, el lunes, fue develado en la Secretaría de Educación Pública su 
retrato y el de quien le sucedió en el cargo, Alonso Lujambio Irazábal, puesto que, si bien se afirma que ella 
avisó de su ausencia de manera más que oportuna, el hecho de que su fotografía fuera guardada algo más 
de tres años y colocada junto a la de otros Secretarios en una ceremonia conjunta, no motivaba mucho a 
asistir… y si a ello se le agrega la presencia de quien tan poco le apoyó en la pasada campaña, pues 
menos…”. (Pág. 26) 
 
* Entre paréntesis.- Héctor Rivera Trujillo 
 
Punto Crítico: “Nuestras felicitaciones a los compañeros periodistas: Leopoldo Mendívil, Teodoro Rentería 
Arroyave, Bricio Baruch, Juan Francisco Parra y Fabiola García Ayala, quienes recibieron sus títulos que 
los acreditan como licenciados en Periodismo. El Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel 
Córdova Villalobos, entregó los títulos a los comunicadores en cumplimiento al acuerdo 286 de la SEP, por 
conocimientos adquiridos mediante la experiencia laboral”. (Pág. 12) 

 
* Firmaron convenio de colaboración denominado “Promajoven” 
 
UnomásUno: La SEP y el INEA firmaron el convenio de colaboración denominado “Promajoven”, para 
brindar becas a jóvenes adolescentes de hasta 18 años; que se encuentran embarazadas o ya son 
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madres, para que terminen su educación básica. Aproximadamente unas 280 mil chicas se encuentran en 
situación de vulnerabilidad debido a esta situación, la cual se agrava al no contar con estudios. Francisco 
Ciscomani, Subsecretario de Educación Básica, señaló que durante el sexenio se otorgarán 50 mil becas, 
pero que se necesitan aproximadamente 240 mil, por lo que ya han platicado con el equipo de transición 
para que se continúe con este programa y se le otorguen más recursos. (UnomásUno 8, Enfoque, 
Panorama Informativo, Antena Radio, Formato 21, Milenio.com) 
* SNTE sale en defensa de la alianza educativa 
 
El Financiero: El SNTE replicó las declaraciones hechas hace días por Marínela Servitje, en el sentido de 
que la Alianza por la Calidad Educativa no tenía que haberse dado, pues aseguró que ésta sí era 
necesaria para ejecutar lo estipulado en el plan sectorial; más aún, sostuvo que este grupo de empresarios 
sólo busca la privatización de la educación, “pegándole a la educación pública”. Luego de que hace unos 
días la presidenta del Compromiso Social por la Calidad de la Educación, Marinela Servitje, indicara que un 
estudio hecho meses atrás mostró que la alianza firmada por el Gobierno Federal y el SNTE no era 
necesaria (toda vez que ya existía un plan sectorial que estipulaba lo ahí acordado), el SNTE decidió 
manifestar su postura al respecto.  
 
De acuerdo con Yolanda Martínez, responsable del Colegiado de Comunicación del SNTE, la titular del 
CSCE está “un poquito confundida”, ya que la alianza que se firmó, se dio precisamente porque el plan 
sectorial en educación no se podía llevar a cabo. (Pág. 29) 
 
* A 48 horas de su congreso cambia el SNTE sede de BC a QR.- Karina Avilés 
 
La Jornada: El SNTE cambió la sede de su Congreso Nacional Extraordinario que se realizaría en Puerto 
Nuevo, Baja California, a Playa del Carmen, en Quintana Roo, a 48 horas para el inicio del encuentro, de 
acuerdo con la nueva convocatoria de la organización. No obstante, Gordillo y Díaz de la Torre publicaron 
ayer un discreto exhorto dirigido a los trabajadores de la educación, en el que informan que el congreso, 
que se realizará del 18 al 20 de este mes fue cambiado de sede. Ahora será en el hotel Barceló Maya 
Beach Resort, en la carretera federal Chetumal-Puerto Juárez, kilómetro 266.3, municipio de Solidaridad, 
en Quintana Roo. (La Jornada 44, Reforma 8, El Universal 14) 
 
* Critica AN a Gordillo falta de sensibilidad 
 
Reforma: La dirigencia del PAN fustigó a la maestra Elba Esther Gordillo por haber criticado a las madres 
que al salir a trabajar descuidan la formación de sus hijos en el seno del hogar. Guadalupe Suárez Ponce, 
responsable del área de Promoción Política de al Mujer del Comité Ejecutivo  Nacional panista, tachó a la 
lideresa del SNTE de “insensible”. (Pág. 8) 
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* Después de 14 días, Ciencias Biológicas levanta el paro en el Casco y Zacatenco.- Laura Poy 
Solano 
 
La Jornada: Estudiantes del IPN informaron que este martes se levantó el paro en la Escuela Nacional de 
Ciencias Biológicas, luego de 14 días de suspensión de actividades académicas, por lo que hoy podrán 
volver a clases poco más de 3 mil alumnos. Después de suscribir una minuta de acuerdo con los 
compromisos para garantizar que se incremente el presupuesto destinado al plantel, se adopten 
mecanismos de transparencia en el ejercicio del gasto, se designe un aula para la organización del 
estudiantado y se garantice que no habrá ninguna represión contra quienes participaron en el movimiento, 
se acordó liberar las instalaciones. (Pág. 45) 
 
* Desafía CNTE con bloqueos; liberados 50 normalistas 
 
Ovaciones: Morelia, Mich. Maestros de la CNTE y normalistas tomaron ayer las casetas de peaje en las 
autopistas Siglo 21 y de Occidente para protestar contra la detención de estudiantes, 50 de los cuales 
fueron liberados en el transcurso del lunes. Al mismo tiempo, otros profesores iniciaron un paro de labores 
indefinido, que se irá generalizando en todo el estado en los próximos días. (Ocho Columnas y 5) 
 
* Bachilleres se van a paro en rechazo a la reforma laboral 
 
El Universal: Chilpancingo, Guerrero: Trabajadores de los Colegios de Bachilleres en todo el estado, este 
martes pararon labores y mantienen tomadas las instalaciones del Congreso local en rechazo a la iniciativa 
de reforma laboral, afectando a más de 15 mil alumnos. (Pág. 2-Estados) 
 
* Reconoce SFP cero burocracia en el IPN 
 
Excélsior: Por el proyecto Sistema Institucional de Gestión Administrativa el IPN obtuvo el primer lugar en 
la categoría Procesos y Trámites 100 por ciento en línea, del Programa de Mejora de la Gestión 2012, que 
entrega la Secretaría de la Función Pública por las mejores prácticas administrativas de las instituciones 
del Gobierno Federal. (Pág. 13)  
 
* Camacho.- cartón Guardería…  
 
Reforma: Dibuja las figuras de Enrique Peña Nieto, sosteniendo un televisor y el Presidente Felipe 
Calderón, jugando con una pistola de agua, vestidos y en edades de niños de guardería, permanecen 
sentados mirando a la maestra Elba Esther Gordillo que los observa con gesto de enojo. (Pág. 14)  
 
* Exhiben trámites más ‘sobornables’ 
 
Reforma: De entre 31 trámites y servicios de los tres órdenes de Gobierno, en 15 se observa un uso 
significativo del soborno por parte de los ciudadanos, siendo el trámite para cubrir faltas administrativas, 
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infracciones de tránsito, uso de suelo y verificación vehicular donde más corrupción existe. Esto se 
concluye con los resultados de la primera Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental 2011 
elaborada por el INEGI. El 62 por ciento de los ciudadanos que viven en poblaciones con más de 10 mil 
habitantes, considera la inseguridad como el principal problema de su entidad. Baja calidad de la 
educación pública, ocupa el 13.1 por ciento. (Pág. 8) 
* Norma Espinosa.- Ciudadanos fomentando la lectura 
 
El Financiero: “Los mexicanos no nos caracterizamos, todavía, por ser buenos lectores. Así lo demuestran 
las cifras nacionales que ponen de manifiesto las deficiencias que tenemos en lectura: basta con señalar 
ENLACE 2012, en donde sólo el 20.7 por ciento obtuvo resultados de ‘bueno’ o ‘excelente’; la mitad de los 
estudiantes que concluyen la secundaria no entienden lo que leen, de acuerdo con el informe del PISA 
2009; un estudio de AMACO del mes pasado arroja que sólo 14 por ciento de los encuestados afirma estar 
leyendo actualmente un libro…” (Pág. 26-Opinión) 
 
* La buena y los malos.- Carlos Ornelas 
 
Excélsior: “Aunque Fernández Menéndez y Belsasso discriminan los fines y las intenciones de la CNTE y 
de Mexicanos Primero, les parece que coinciden en las consecuencias: privatizar la educación... Mas tengo 
claro que no se pide que se privatice la educación pública; esa ya la privatizó la camarilla hegemónica del 
SNTE…”. (Pág. 24) 
 
* Yo Lector 
 
Excélsior: Se publica la carta de Mexicanos Primero en la que se indica: “En el ejercicio del derecho de 
réplica y en el mejor interés de brindar elementos de juicio a los lectores de su importante diario, le pido 
hacer públicas las siguientes precisiones con respecto al artículo del Sr. Jorge Fernández Menéndez ‘¿Las 
empresas o la Iglesia, a la SEP?’ publicado el 16 de octubre del año en curso, en la Sección de 
Nacional”… La respuesta del columnista fue… “La reforma educativa sin la participación activa de los 
maestros  y del sindicato no tiene posibilidad de salir adelante. En esa misma lógica se ha pedido desde 
las mismas organizaciones  sociales, con el argumento de que el Estado debe recuperar la rectoría de la 
educación…” (Pág. 14 y 15) 
 
* El marco jurídico del Conaculta, obsoleto, afirman especialistas 
 
Milenio: Mientras que desde hace casi dos semanas comenzaron de manera formal las reuniones entre 
las autoridades del Conaculta, encabezadas por su titular, Consuelo Sáizar, con la coordinadora de Cultura 
del equipo de transición del Presidente electo Enrique Peña Nieto, a cargo de María Cristina García 
Cepeda, diversos investigadores y especialistas coinciden en la importancia de otorgarle marco jurídico 
bien definido a la institución. Ello pese a que el pasado 16 de agosto se publicó en el Diario Oficial de la 
Federación un Acuerdo Intersecretarial con el que se designa de manera formal al Conaculta como 
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coordinador del Subsector Cultura y Arte, en el que se agrupa a las entidades paraestatales del sector 
educativo y órganos desconcentrados de la SEP. 
 
Se trata del Acuerdo 646, “por el que las entidades paraestatales coordinadas por la SEP se agrupan en 
subsectores, se adscriben los órganos desconcentrados a estos subsectores y se designa a los suplentes 
para presidir los órganos de gobierno y comités técnicos de las citadas entidades”. (Pág. 40) 
 
* Quien resulte responsable!.- Óscar Ocampo 
 
Milenio: “La Estela de Luz: si los neoyorquinos presumen de tener los rascacielos más grandes y bonitos, 
nosotros podríamos opacarlos con nuestra tremenda Estafa de Luz. ¡Mil veces más alta, más cara y más 
inútil! La madriza a normalistas: pero si lo que quieren es reflejar la verdadera política de diálogo y 
negociación priísta, que se armen un realista performance del penoso acontecimiento de antier”. (Pág. 54) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Promulga Calderón legislación anti-lavado 
 
Reforma: El Presidente Felipe Calderón firmó el día de ayer la Ley Federal para la Prevención de 
Recursos de Procedencia Ilícita, también conocida como “ley anti-lavado”. En la Residencia Oficial de Los 
Pinos, acompañado por los Secretarios de Hacienda y Gobernación, así como por los presidentes de las 
Cámaras de Diputados y Senadores, Calderón explicó que este nuevo ordenamiento tiene facultades para 
prevenir, detectar e investigar operaciones sospechosas de lavado de dinero. (Pág. 12)  
 
* Ofrece FCH apoyo al gobernador Moreira 
  
El Universal: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa se reunió ayer en la Residencia Oficial de Los Pinos 
con el gobernador de Coahuila, Rubén Moreira, a quien ofreció todo el apoyo del Gobierno Federal a la 
entidad, a sus autoridades y a sus habitantes con el propósito de mejorar su seguridad y bienestar. (Pág. 
8)  
 
* Zavala, con posibilidad para liderar AN, afirman 
 
El Universal: La secretaria de Promoción Política de la Mujer del PAN, Guadalupe Suárez, aseguró que 
Margarita Zavala, esposa del Presidente Calderón, es un gran activo del blanquiazul y tiene las mismas 
posibilidades que cualquiera para dirigir a este instituto político. (Pág. 8) 
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* Amarra dominio PRI en la Cámara 
 
El Universal: La fracción priísta refrendó su control en la Cámara de Diputados y logró quedarse con las 
comisiones legislativas más importantes que implican distribución de recursos y atención al campo 
mexicano. La bancada logró quedarse con 23 comisiones, entre ellas las de Presupuesto, Energía, 
Comunicaciones y de Gobernación. El PRI tendrá además las relacionadas con el campo como 
Agricultura, Agua Potable y Saneamiento, y la de Infraestructura. El PAN tendrá 13 comisiones y el PRD 
11. (Ocho Columnas) 
 
* Avión presidencial, vía Aeroméxico 
 
Excélsior: La Secretaría de Hacienda informó que está en curso el proceso para la adquisición del nuevo 
avión presidencial e informó que las negociaciones están ancladas a la compra de una flotilla por parte de 
la empresa Aeroméxico. Excélsior informó ayer que costará 139 millones de dólares –más de mil 781 
millones de pesos- la aeronave que el gobierno mexicano pretende adquirir para utilizarla como el nuevo 
TP-01, de acuerdo con un contrato que el fabricante ya tiene listo para ser firmado tentativamente en la 
primera semana de noviembre. (Ocho Columnas y 2) 
 
* Descarta Meade ‘narcoeconomía’ 
 
Reforma: El Secretario de Hacienda y Crédito Público descartó un escenario en el que exista en México 
una “narcoeconomía”. “No, bajo ningún concepto”, enfatizó el funcionario ante medios de comunicación. 
Explicó que distintas fuentes han estimado que el dinero que circula en el mercado nacional proveniente de 
fuentes ilícitas ronda los diez mil millones de dólares, aunque destacó que el Gobierno Federal ha 
implementado una serie de provisiones para reducir la participación de capital ilícito en la economía 
mexicana. (Pág. 12) 
 
* Pide Segob discutir la legalización.-  
 
La Razón: El Titular de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Poiré, afirmó que se debe ampliar la 
discusión del problema de las drogas, y que resulta “impostergable una reflexión profunda y de frente a la 
sociedad que reconozca los problemas de salud, de mercado y de seguridad, según sea el caso, para 
cada región y para cada país”. En la conferencia de la ONU contra la delincuencia organizada, Alejandro 
Poiré exigió no postergar más el asunto. (Pág. 9) 
 
* Reconocen al IMSS por la inclusión de PCD 
 
El Universal: La Organización de Estados Americanos reconoció la labor del IMSS, por su compromiso 
con las personas con discapacidad, al brindar servicios que les permita tener una inclusión más rápida al 
mercado laboral y facilitar su proceso de rehabilitación. Con el reconocimiento Poeta Award México 2012, 
la OEA premió al IMSS por la creación y operación del Centro Poeta (Programa de Oportunidades para el 
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Empleo, a través de la Tecnología de las Américas) en el que se brinda adiestramiento en informática en 
sus instalaciones del Centro de Capacitación y Rehabilitación para el Trabajo, en el DF. (Pág. 9) 
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EL INSTITUTO NACIONAL DEL DERECHO DE AUTOR OBTIENE 
PRIMER LUGAR EN LA CATEGORÍA DE MEJORA DE PROCESOS, 

TRÁMITES Y SERVICIOS 

 Con el servicio de atención inmediata de INDAUTOR, los creadores obtienen al instante el 
Certificado de Registro de Obra. 

Con el Proyecto Express Autor, el Instituto Nacional del Derecho de Autor (INDAUTOR), obtuvo 
el Primer Lugar en la categoría Mejora de Procesos, Trámites y Servicios del Reconocimiento PMG 
2012, que otorga la Secretaría de la Función Pública. 

Con este servicio de atención inmediata, los autores obtienen al instante el Certificado de 
Registro de Obra, siempre y cuando lo realice personalmente el  titular de los derechos patrimoniales. 

Esta nueva modalidad de registro que ofrece el INDAUTOR, comenzó a operar a partir del 
primero de junio del año en curso, el cual se encuentra a disposición de los autores nacionales y 
extranjeros, artistas, intérpretes, ejecutantes de música, productores de fonogramas y videogramas, 
editores de libros, disqueras, televisoras y empresas dedicadas al comercio informativo. 

Los requisitos para los interesados son: presentar por duplicado el formato de solicitud de 
registro, anexar dos ejemplares idénticos de la obra y adjuntar el comprobante original del pago de 
derechos. Esta información esta disponible en la página www.indautor.sep.gob.mx, 
www.cofemer.gob.mx o en las instalaciones del Instituto. 

En la ceremonia de premiación el Secretario de la Función Pública, Rafael Morgan Ríos, 
subrayó que este reconocimiento tiene el propósito de transformar la administración pública, a fin de 
que su actividad alcance un mayor y mejor impacto en la sociedad mediante cambios de fondo en los 
procesos administrativos y en los instrumentos normativos. 

En el acto estuvieron presentes el Secretario de Economía, Bruno Ferrari García de Alba, del 
Subsecretario de la Función Pública, Uriel Márquez Carrasco y el Director General del ISSSTE Sergio 
Hidalgo Monroy  Portillo. 

 
 
 
 
 
 

http://www.cofemer.gob.mx/
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EL DESARROLLO DE UN PAÍS COMIENZA CON LA EDUCACIÓN: CÓRDOVA 
VILLALOBOS 

 El titular de la SEP inauguró el Foro de Expertos de México y de las Américas, en el marco 
de la Consulta de las Américas de Ministros de Educación para una Nueva Cultura de Salud 
en el Contexto Escolar. 

El desarrollo humano de un país comienza con la educación, pasa por la salud y culmina con el 
desarrollo social, la alimentación y la vivienda, afirmó el Secretario de Educación Pública, Doctor José 
Ángel Córdova Villalobos, al inaugurar el Foro de Expertos de México y de las Américas, en el marco 
de la Consulta de las Américas de Ministros de Educación para una Nueva Cultura de Salud en el 
Contexto Escolar. 

Agregó que dicho encuentro, que se llevará a cabo este martes y miércoles, servirá para 
intercambiar puntos de vista con base en las experiencias y acciones que se realizan en cada nación 
para tratar diversos problemas, como la mala alimentación, que conduce al sobrepeso y la obesidad; la 
prevención de adicciones, que incluye el uso y abuso del alcohol, el tabaco y otras drogas, o el inicio 
de relaciones sexuales a temprana edad, que puede generar enfermedades. 

Educar para la salud es un tema prioritario que desde prescolar impulsa el Gobierno del 
Presidente Felipe Calderón, “porque si tenemos niños y jóvenes sanos, vamos a tener estudiantes 
destacados”, subrayó el titular de la SEP. 

En el Salón Nishizawa de la dependencia, el Doctor Córdova expresó su reconocimiento al 
trabajo de las y los expertos mexicanos durante las tres reuniones regionales que se llevaron a cabo 
los días 25 y 27 de septiembre en Mérida y Guadalajara, respectivamente, así como el 2 de octubre en 
Monterrey, como actividades previas a este encuentro, que tiene la finalidad de apuntalar una nueva 
cultura de salud desde las escuelas. 

El responsable de la política educativa de México confió en que en este foro de expertos se 
generen nuevas ideas y estrategias para trabajar en programas que sean de utilidad para todas las 
naciones, con la construcción de la Declaración Ministerial de las Américas 2012, en la que se 
establezca un compromiso de apoyo mutuo, de ayuda para los próximos años en estos temas 
fundamentales. 

Dijo que esta reunión culminará el jueves 18 y viernes 19 de octubre, con un encuentro de 
Ministros de Educación, en el que participarán 31 países, a través de 15 ministros o viceministros, 
cuatro ex ministros, así como nueve organizaciones internacionales. 
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En su oportunidad, el Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani Freaner, afirmó 
que educación y salud deben ir juntas para formar a las generaciones que queremos en nuestro país, y 
este foro representa un refrendo a las estrategias que se han venido desarrollando en México, en 
beneficio de nuestros niños y jóvenes. 

Agregó que la SEP tiene un pleno compromiso con la educación y la salud, ya que el 
rendimiento escolar y su permanencia en el sistema educativo dependen no solo de competencias y 
habilidades, sino de cuidar también aspectos referentes a una vida saludable. 

Asistieron a este evento el Director General de Relaciones Internacionales de la SEP, 
Embajador Mario Chacón; el Administrador Federal de los Servicios Educativos en el Distrito Federal, 
Luis Ignacio Sánchez, y el representante de la Embajada de Francia en México, Alain Bourdon. 
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EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR, RODOLFO 
TUIRÁN GUTIÉRREZ Y EL COORDINADOR DE EDUCACIÓN DEL 
EQUIPO DE TRANSICIÓN DEL PRESIDENTE ELECTO, AURELIO 

NUÑO MAYER, PRESIDIERON HOY UNA REUNIÓN 
 

El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez y el Coordinador de 
Educación del equipo de transición del Presidente Electo, Aurelio Nuño Mayer, presidieron hoy una 
reunión para abordar los temas más relevantes relacionados con la educación superior. 

De acuerdo con la Ley General de Educación, el nivel superior está compuesto por la 
licenciatura, la especialidad, la maestría y el doctorado, así como por opciones terminales previas a la 
conclusión de la licenciatura, además de comprender a la educación normal en todos sus niveles y 
especialidades. 

En el presente ciclo escolar, más de 3.5 millones de alumnos se encuentran estudiando en una 
institución de educación superior en todo el país. 

En forma complementaria a las reuniones previas sobre la Reforma a las Escuelas Normales y 
la Evolución de la Cobertura en este nivel educativo, el Subsecretario Tuirán expuso al equipo de 
transición los avances y retos más importantes de la educación superior para el desarrollo nacional.  

En términos de equidad, se destacó el aumento que ha habido en los últimos años de 
estudiantes provenientes de familias de bajos ingresos, así como del esfuerzo sin precedente que ha 
llevado a cabo la presente administración para aumentar la cobertura de los programas de becas 
dirigidos a estos jóvenes, iniciativa que requerirá de un mayor impulso para apoyar a la creciente 
demanda en la educación superior. 

Asimismo, se analizaron los objetivos y alcances de distintas iniciativas, como el apoyo para la 
especialización de profesores de instituciones públicas de educación superior, a través del Programa 
de Mejoramiento del Profesorado; el fomento de la planeación estratégica de estas instituciones a 
través del Programa de Fortalecimiento Institucional y las bondades de los fondos concursables, así 
como los esfuerzos de evaluación para reconocer a los programas de buena calidad en instituciones 
públicas y privadas. 

Se destacó también la importancia de seguir impulsando el Espacio Común de la Educación 
Superior Tecnológica y la educación no escolarizada, principalmente a través de iniciativas como la 
Universidad Abierta y a Distancia. 
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Finalmente, se hizo un reconocimiento al papel fundamental que deberán jugar las autoridades 
de las distintas entidades federativas en la planeación para la crear nuevas instituciones y nuevos 
campus, como resultado de la obligatoriedad de la educación media superior, aprobada a principios de 
este año. 

Entre otros, en la reunión participaron, por parte de la Secretaría de Educación Pública, además 
del Subsecretario Tuirán, el Coordinador de Asesores del Secretario, Ezequiel Gil Huerta; el 
Coordinador Nacional de Becas de Educación Superior, Eduardo Calderón Cuevas y el Coordinador de 
Asesores del Subsecretario, Alejandro Miranda Ayala. Por parte del equipo de transición, la comitiva 
estuvo encabezada por Aurelio Nuño Mayer, Coordinador de Educación del presidente electo, así 
como por Jorge Tamayo Castroparedes y Rodrigo Gallart. 
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Niega Córdova que haya cambios en la reforma de las normales 
 

El secretario de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, advirtió que pese a los 
problemas que se han registrado en los últimos días en las escuelas normales del estado de 
Michoacán, “de ninguna manera habrá marcha atrás”, en la reforma de las escuelas normales de todo 
el país. 

Esta reforma, sostuvo, es en beneficio y en congruencia con la reforma en educación básica y de la 
reforma que necesitan los maestros para seguir avanzando “no hay marcha atrás”, reiteró, pese a la 
oposición de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. 

La negociación con los jóvenes inconformes, dijo, irá en el sentido de atender algunos aspectos que 
quieren que agreguen y que haremos con mucho gusto (pero), ésta es una reforma “que llegó para 
quedarse en todo el país y se está dando  en 400 escuelas normales del país” y antes de ponerla en 
marcha “piloteó”. 

No es una novedad de ayer, comenzó a diseñarse desde el 2008, lo trabajamos con el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), se hizo un pilotaje en 80 escuelas “y el resultado 
fue excelente de acuerdo con la visión de los maestros y los alumnos y con esas evidencias vamos 
para adelante”. 

La SEP, dijo Córdova Villalobos, no va a suspender lo que ya se ha iniciado, vamos a seguir 
avanzando en la calidad de la educación, ya que “éstas son algunas escuelas en Michoacán (Terán, 
Arteaga y Tiripetío) pero en el resto del país todas las normales trabajan correctamente. 

Esta reforma que se está haciendo a las escuelas normales es trascendente porque va de acuerdo a la 
reforma integral de educación básica, no podemos estar asíncronos de lo que está pasando ya y de lo 
que debemos enseñar a los niños de primaria y no preparar a los maestros que se están formando con 
las mismas bases, la misma metodología para que puedan ser docentes que realmente puedan 
responder a esta reforma. 

El funcionario señaló que desde que inició el conflicto, el pasado día 4 del mes en curso, la SEP ha 
estado en contacto continuo con las autoridades educativas del estado de Michoacán, incluso personal 
de la Subsecretaría de Educación Superior se traslado para conocer de los jóvenes las inquietudes 
que tenían. 
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Al respecto, calificó de absurdo el argumento de que se incluyera la impartición del idioma inglés “para 
que los niños se fueran a trabajar a Estados Unidos. Queremos que aprendan inglés para que enseñen 
bien inglés y se puedan desempeñar en un ámbito internacional”. 

También cuestionaron la enseñanza de habilidades digitales para todos “si no teníamos equipamiento” 
y sabemos que esto se está desarrollando de manera progresiva. 

Al respecto indicó que se han invertido más de mil 200 millones de pesos en la mejora de la 
infraestructura física de las normales, equipamiento que deberá continuar en los próximos años, para 
que los jóvenes puedan aprender las habilidades digitales con ventajas como que el inglés se puede 
aprender sin maestro presente, porque hay muchos maestros conectados al internet. 

 “El despliegue policiaco fue un exceso”: PRD 

La dirigencia nacional del  PRD calificó como un “exceso” el despliegue de mil 300 uniformados entre 
policías federales y estatales, que derivó en el desalojo y detención de 176 alumnos de las normales 
de Tiripetío, Cherán y Arteaga, y consideró que el diálogo debe prevalecer en cualquier circunstancia, 
por difícil que se presente. 

“No avalamos ninguna acción violencia venga de donde venga, el camino es el diálogo, las autoridades 
deben mostrar voluntad política para solucionar este conflicto”, consideró el sol azteca a través de su 
secretario general, Alejandro Sánchez Camacho. 

Por ello, el dirigente perredista pidió la intervención de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) para que investigue la forma en que fueron sometidos los estudiantes y maestros y constate 
las condiciones en las que se encuentran. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/10/12 NACIONAL 7 

 

Corresponde a estados atender educación: Córdova Villalobos 
 

 

 

 

 

 

 

 

La falta de una escuela en la comunidad de Atlixtac, en el estado de Guerrero, y que obliga a niños a 
caminar entre cuatro y seis horas diarias para poder asistir a la escuela del siguiente poblado, es una 
responsabilidad que corresponde a las autoridades estatales atender, debido a que la educación en 
nuestro país esta federalizada, explicó el secretario de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova 
Villalobos. 

El funcionario señaló que a raíz de la descentralización de  la educación "corresponde a la autoridad 
de cada entidad federativa atender las solicitudes que se presenten por falta de planteles escolares". 

A pregunta expresa de este diario, el encargado de la política educativa del país señaló que en materia 
de planteles educativos son las autoridades las que deben atender las solicitudes, "y bajo las bases o 
las normas que existen se da la respuesta y se construye la escuela". 

Lo anterior, con relación en un reportaje especial que se publicó en La Crónica y en el que se da 
cuenta de las condiciones en las que viven niños del poblado mepha'á de Buenavista, en la entidad 
guerrerense, quienes deben caminar varias horas entre veredas, matorrales e incluso sembradíos de 
amapola para poder ir a la escuela. 

Esta situación se ha vivido en dicho poblado durante la última década, por lo que sus habitantes se 
atrevieron a promover una demanda de amparo, la número 893/2012-III, por carecer de una escuela 
para los cerca de 100 menores en edad escolar, y en específico para aquellos entre 3 y 5 años, 
quienes deberían iniciar ya su historia en las aulas. 
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El juicio, que fue admitido el pasado 28 de junio por el juez Primero de Distrito en la entidad, refiere 
incluso que ha habido omisiones por parte de autoridades educativas de todos los niveles de gobierno, 
y violaciones al Artículo 3 de la Constitución, a la Ley General de Educación y a la Ley 158 de 
Educación del estado de Guerrero y se fijó como fecha de audiencia el próximo 18 de octubre. 

Cuestionado respecto a dicha demanda, misma que habla de omisión por parte de las autoridades 
federales porque no se atiende esta petición, Córdova Villalobos manifestó que dicho asunto "habría 
que estudiarlo. La verdad es que no me acuerdo de este caso, pero si hay una justificación,  por 
supuesto que se va a hacer", garantizó. 
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Culpan a las autoridades de la UACM del retraso en apertura de planteles 

La Comisión Tripartita de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), integrada por el 
Comité Estudiantil de Lucha (CEL), el Foro Académico y Consejeros por el Respeto al Voto y la 
Legalidad, exigió a las autoridades académicas no retrasar la apertura de los planteles con “tácticas 
dilatorias, disuasivas y distractoras”. 
 
Dicha Comisión envió un comunicado en el que sentenció que el regreso a clases en la casa de 
estudios depende del Tercer Consejo Universitario. 
 
En el documento, las organizaciones coincidieron que las autoridades educativas han actuado de 
forma irresponsable lo que ha retrasado la apertura de los cinco planteles que se mantienen en huelga. 
En ese sentido, denunció que aun cuando las autoridades firmaron acuerdos en Casa Lamm, el 
pasado 5 y 6 de octubre, la Comisión de Consejeros de la Rectoría realizó dos sesiones ilegales, el 
jueves 11 y viernes 12, “anomalía de la que debió retractarse un día después y que ventila su decisión 
de romper los acuerdos a los que se comprometió”. 
 
“El sábado 13 por la noche firmamos las recomendaciones, una vez que fue aclarada la irregular 
situación anterior y luego del compromiso de la rectora por escrito de no criminalizar al movimiento y el 
retiro de todas las órdenes persecutorias internas y externas contra integrantes de la comunidad 
crítica”, explicó. 
 
Además, indicó que el lunes 15 de octubre, a las 10:00 horas, debían reanudarse las pláticas con el 
apoyo logístico y mediador del GDF y de Serapaz para concluir un acuerdo para la instalación del 
Tercer Consejo Universitario, sin embargo, la Comisión de Rectoría no asistió 
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Demandan normalistas y CNTE liberar a detenidos en Michoacán 

 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 
 

Entregan 12 menores a sus padres; 164 jóvenes siguen recluidos 

Maestros cancelan megamarcha, pero toman casetas y amenazan con extender paro 

No se cederá a “chantajes”, advierte Vallejo 

 
Entre mil 600 y 2 mil normalistas de Arteaga, Cherán y Tiripetío marcharon ayer de la salida a 

Pátzcuaro, en Morelia, a las oficinas de la Procuraduría General de Justicia de Michoacán para exigir 
la liberación de 172 estudiantes detenidos el lunes 

Morelia, Mich., 16 de octubre. Normalistas marcharon este martes e integrantes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) tomaron varias casetas de peaje para exigir la 
liberación de 176 estudiantes desalojados y detenidos la madrugada del lunes en los planteles de 
Tiripetío, Cherán y Arteaga, por haber retenido más de 90 vehículos e incendiado 13, en demanda de 
que se posponga un año la reforma curricular. 
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La tarde del lunes la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) liberó a dos alumnos de la 
normal de Arteaga y este martes a 10 de Tiripetío. Se trata de menores de edad que fueron entregados 
a sus padres como medida cautelar. Así, 164 jóvenes permanecen recluidos. 

Después del mediodía de este martes, cientos de normalistas marcharon de la salida de esta ciudad a 
Pátzcuaro hacia la sede de la PGJE. Organizadores calcularon que hubo 2 mil participantes, mientras 
funcionarios de la Subsecretaria de Gobernación estatal calcularon que fueron unos mil 600. 

Al llegar a la PGJE, donde bloquearon el libramiento sur durante una hora, fueron recibidos por unos 
250 familiares y amigos de los normalistas, quienes mantienen un plantón frente a la dependencia. 

La PGJE informó que tras los operativos efectuados la noche del domingo y madrugada del lunes para 
recuperar los autobuses y camiones retenidos en las normales de Arteaga, Cherán y Tiripetío, la 
Policía Federal ha puesto a disposición del MP local a 176 personas, de las cuales 12 recuperaron su 
libertad. 

Por la mañana, el secretario de Gobierno de Michoacán, Jesús Reyna García, informó que fueron 
liberados 41 jóvenes normalistas, entre ellos 39 mujeres del plantel de Cherán y dos de Arteaga, pero 
aclaró que no estaban entre los 176 detenidos por los disturbios. El funcionario no explicó por qué 
estos jóvenes no fueron incluidos en el grupo de detenidos que se reportó a los medios de 
comunicación. 

En tanto, los maestros disidentes de la CNTE cancelaron la megamarcha que habían anunciado para 
hoy y la difirieron para este miércoles. De las 9 a las 15 horas tomaron varias casetas de las autopistas 
Siglo XXI y Occidente, y permitieron el libre paso de los automovilistas. Asimismo continuaron con su 
paro de labores y advirtieron que se generalizará en todo el estado. 

Protestas en la Meseta Purépecha 

Autoridades comunales de la región purépecha informaron que maestros y normalistas de esa zona 
retienen 10 vehículos en la comunidad de Quinceo, municipio de Paracho, y otras 11 unidades en 
Arantepacua, municipio de Nahuatzen, la mayoría de empresas distribuidoras. 

Además, comuneros de Paracho y Nahuatzen tomaron las alcaldías de esas localidades, por lo cual la 
mayoría de los servicios públicos se encuentran parcialmente suspendidos. Además, han amagado 
con derribar la antena de telecomunicaciones ubicada en el cerro de El Águila. 

Demandan la libertad de los normalistas detenidos y que los gobiernos federal y estatal paguen los 
vehículos incendiados durante el enfrentamiento ocurrido la madrugada del domingo entre comuneros 
de Cherán y policías. 
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Mientras, la terminal de autobuses de Morelia suspendió las corridas a los municipios de Uruapan, 
Lázaro Cárdenas y Zamora, así como a varias localidades de la Tierra Caliente. Las empresas 
transportistas acordaron no reanudar el servicio hasta que haya garantías de seguridad para choferes 
y unidades. 

El gobernador priísta Fausto Vallejo Figueroa manifestó que su administración no cederá a “chantajes 
y medidas de presión”. Apuntó que los líderes de la CNTE han sido mesurados y confió en que 
imperarán “la prudencia y la razón. 

“Ya no merecemos que siga este ambiente de impunidad. Se tienen que tomar acciones que tienen un 
precio, pero espero el acompañamiento de la sociedad civil”, subrayó en entrevistas con distintos 
medios nacionales. 

El mandatario priísta sostuvo que se debe seguir actuando contra quienes trasgreden la ley al bloquear 
carreteras o tomar casetas de cobro. “Posiblemente me tiemble la mano, pero es mi responsabilidad”, 
dijo. 

Estudiantes de Cherán, Arteaga y Tiripetío retuvieron decenas de vehículos el 4 de octubre para exigir 
que se posponga un año la aplicación de la reforma curricular en normales rurales –promovida por 
autoridades educativas federales–, con el argumento de que es “una estrategia para beneficiar al 
sector empresarial y a los grandes monopolios”. 

La reforma curricular prevé la inclusión de las materias de inglés y uso de tecnologías de la 
información y la comunicación. Los normalistas también demandan plazas para alumnos que cursan el 
cuarto grado. 
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No habrá marcha atrás en reformas a escuelas formadoras de docentes: Córdova Villalobos 

La CNTE anuncia acciones “contundentes” en todo el país para rechazar la represión 

 
Integrantes de la Coordinadora de Estudiantes Normalistas del Estado de Oaxaca y de la Sección 22 

del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación marcharon ayer contra la represión a 
normalistas de Tiripetío, Arteaga y Cherán; además exigieron liberar a 176 detenidos durante el 

operativo policiaco 

Frente al conflicto de los normalistas en Michoacán, el secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, apuntó que de ninguna manera habrá marcha atrás en la reforma de las escuelas 
formadoras de docentes y calificó de “absurdos” los argumentos de los jóvenes respecto de que el 
gobierno les quiere enseñar inglés “para que los niños se vayan a trabajar a Estados Unidos”. 

Además, justificó que el gobierno de Michoacán, con apoyo del gobierno federal, “tuvieron que poner 
un remedio a esto”, ante la “disrupción de la legalidad” por los alumnos, quienes han obstaculizado el 
diálogo con el secuestro de autobuses. 

En tanto, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos envió un equipo de trabajo integrado por 
abogados, médicos y sicólogos para verificar la existencia de víctimas y revisar las condiciones de 
salud y situación jurídica de las personas detenidas luego de la incursión policiaca del lunes en las 
escuelas normales de Tiripetío, Cherán y Arteaga, en Michoacán. 
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La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunció que realizará acciones 
“contundentes” en todo el país para rechazar la agresión policiaca, la cual es un signo de la “represión 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI). El número de desaparecidos hace pertinente la pregunta 
de que si se recuperará el negro historial de (Mario Arturo) Acosta Chaparro”, cuestionó el maestro 
Gonzalo Martínez Villagrán de la sección 9. 

En la ola de reacciones, la fracción del PRI en la Cámara de Diputados defendió las accio- nes 
policiacas ordenadas por el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, en el desalojo de los tres 
planteles normalistas, mientras el grupo parlamentario del Partido del Trabajo reprobó “los actos de 
represión ejercidos contra los alumnos normalistas de Michoacán”. 

Integrantes del colectivo #YoSoy132, del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (Atenco) y del 
Sindicato Mexicano de Electricistas realizaron una manifestación frente a la sede nacional del PRI para 
exigir “el cese a la represión” en Michoacán, luego de los sucesos que derivaron en la detención de 
172 normalistas. 

Según el reporte de las autoridades administrativas del PRI los jóvenes causaron daños a la oficina de 
Aeroméxico que se ubica dentro de este inmueble y también rompieron los macetones colocados 
alrededor de la estatua de Luis Donaldo Colosio. El movimiento estudiantil condenó el desalojo y se 
declararon en “alerta” contra la “criminalización de los estudiantes”. 

Con dos marchas, miles de integrantes de la sección 22 del Sindicato Nacional de los Trabajadores de 
la Educación (SNTE) así como de la Coordinadora de Estudiantes Normalistas del Estado de Oaxaca 
(Ceneo) se manifestaron contra la represión policiaca que sufrieron cientos de estudiantes de las 
normales de Tiripetío, Arteaga y Cherán en Michoacán, además de exigir la liberación de los 
detenidos. 

En Chilpancingo, Guerrero, más de un millar de maestros y trabajadores del Sindicato de Trabajadores 
del Colegio de Bachilleres (Stacobach) protestaron por lo ocurrido en Michoacán y anunciaron que un 
contingente se trasladarán al estado vecino en solidaridad con el movimiento que demanda la 
liberación de 176 jóvenes de las rurales de Tiripetío, Arteaga y Cherán. 
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Nayarit: arrestan a maestro de primaria por violar a niña 

 
M. NAVARRO Y R. VILLALPANDO 
Corresponsales 

Óscar de Jesús Delgado Ambriz, de 23 años, profesor de una primaria ubicada en la comunidad 
Bucerías, municipio de Bahía de Banderas, Nayarit, fue aprehendido por la policía estatal tras ser 
denunciado por presunta corrupción de menores y atentados al pudor, en los cuales habría incurrido 
en perjuicio de una niña de seis años. 

Delgado Ambriz fue sorprendido el lunes por los policías cuando tomaba fotos de los órganos sexuales 
de la menor y de otras niñas, acción que habría perpetrado en ocasiones anteriores, las cuales 
propiciaron la denuncia en su contra. El mentor fue remitido al Ministerio Público. 
 
En tanto, la Sociedad de Padres de Familia de la primaria Jaime Torres Bodet, ubicada en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, denunció ante el Ministerio Público a la maestra de tercer año, Laura Vázquez, a 
quien se le acusó de golpear a alumnos que no responden en forma adecuada sus preguntas. 
 
La última agredida por la maestra fue una niña del tercer año a la que pegó con un cuaderno, 
aseguraron padres. Indicaron que esta denuncia se suma a otros abusos contra los niños, incluyendo 
maltratos físicos, por lo que los tutores afectados decidieron hablar con el director para buscar solución 
al problema; sin embargo no ha habido respuesta, por lo que acudimos a la vía penal. 
 
La anterior directora de la primaria citada, Imelda Gómez, fue despedida hace un mes luego de que 
sacó de clases a niños que no cubrieron la cuota de inscripción. 
 
En tanto, directivos del turno vespertino de la primaria Adolfo López Mateos, colonia Integridad 
Magisterial de la capital de Chihuahua, no permitieron el ingreso de 60 alumnos la tarde del lunes 
debido a que sus padres no pagaron la cuota de inscripción u omitieron comprar el uniforme. 
 
La madre de una alumna de dicha escuela dijo que los afectados fueron a las instalaciones de la 
sección 8 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, donde les dijeron que no es 
obligatorio comprar los uniformes en la escuela, como dicen los directores. 
La inconforme explicó que la directora del plantel pretende vender a los padres las faldas de las niñas 
en 125 pesos, que por fuera cuestan 70. Añadió que la directoria también exige 50 pesos por cada 
niño para darles derecho a presentar exámenes, por lo que los afectados solicitaron la intervención del 
gobernador de Chihuahua, César Duarte Jáquez, para que regule la situación en la primaria del 
sistema educativo estatal. 
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En la ALDF, disposición a abrir el debate sobre legalizar drogas 
 
RAÚL LLANOS 

El gobierno de la ciudad o la Cámara de Diputados deben dar el primer paso, señalan los 
coordinadores 

Las mesas podrían empezar después de que Mancera tome posesión: Granados 

 
El presidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, el perredista Manuel Granados, saluda a líderes 
de la masonería, entre ellos Manuel Jiménez Guzmán y el diputado Jorge Gaviño Ambriz (Panal) Foto 

Yazmín Ortega Cortés 
 

Los coordinadores de las fracciones de PRD, PAN, PRI y PT en la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF) manifestaron su disposición a entrarle al debate sobre la legalización de las drogas, y 
que en ese proceso se escuche la voz de toda la ciudadanía antes de que se tome una decisión al 
respecto. 

Entrevistados por separado, Manuel Granados, del PRD; Federico Döring, PAN; Armando Tonatiuh 
González, PRI, y Miriam Saldaña, del PT coincidieron, con sus matices, en que deberá ser el gobierno 
de la ciudad o la Cámara de Diputados quienes podrían dar el primer paso en esa cuestión. 
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Para Granados, líder de la mayoría perredista, “no se trata ahorita de un tema de aceptar o negar (la 
legalización de las drogas), sino de tomar en cuenta las opiniones de expertos en la materia. Nosotros, 
como diputados, participaremos en las mesas que seamos invitados, las cuales podrían iniciar 
después de que el jefe de Gobierno electo, Miguel Ángel Mancera, rinda protesta”. 

Federico Döring, quien encabeza la bancada de Acción Nacional, dejó en claro que ya ha habido 
expresiones de panistas de apoyar ese tipo de debates, por lo que si se les convoca a eventos de ese 
tipo acudirán “con el mejor de los ánimos y sin ningún prejuicio para escuchar las distintas propuestas”. 

Respecto de quién deberá iniciar esos ejercicios de consulta, manifestó: “creo que para que el asunto 
sea serio, tendrá que ser el Gobierno del Distrito Federal, porque no puede ser una propuesta 
legislativa ya que si se llega a aprobar alguna reforma te puedes enfrentar al veto del Ejecutivo, y ahí sí 
sería ocioso. Considero que si el jefe de Gobierno no lo ve mal, pues que ejerza esa legitimidad que le 
dieron los más de 3 millones de votos y convoque a ese debate. Nosotros no le rehuiremos y no 
cancelo la posibilidad del acuerdo”. 

Armando Tonatiuh, coordinador del grupo parlamentario del PRI, añadió que si bien en la agenda de 
los diputados no está esa discusión, participarían en los foros que para tal fin se realicen, e incluso 
invitarían a especialistas en cuanto a la legalización de las drogas y conocer a ciencia cierta qué 
beneficios o desventajas implicaría adoptar una acción de ese tipo. 

Por último, Miriam Saldaña, líder de la bancada del PT, celebró la postura que sobre el tema expresó 
el mandatario local electo. Comentó que sería bueno que esa consulta se pudiera abrir ya a través de 
las redes sociales y así todo el mundo dé su opinión. 

Dijo que no es lo mismo que hable sobre ese asunto quien no conoce ni ha consumido drogas a que lo 
haga un integrante de familia en la que uno o más de los hijos son adictos. “Entonces, yo estoy 
totalmente abierta al debate, a escucharlos y, como representante popular, iré en el sentido de lo que 
más fortalezca a la ciudadanía”, y planteó que sea la Cámara de Diputados la que dé el primer paso en 
esa tarea. 
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Ya hay acuerdo para constituir el consejo de la UACM 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El secretario de Educación del Distrito Federal, Salvador Martínez della Rocca, en calidad de 
coadyuvante para solucionar el conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), 
dio a conocer anoche que ya se acordó constituir el tercer Consejo Universitario el próximo jueves por 
la mañana, en un lugar y hora por definir. 

Tras reunirse por cerca de una hora con el llamado comité tripartita, integrado por el Consejo 
Estudiantil de Lucha (CEL), el Foro Académico y los Consejeros en Defensa del Voto, señaló que el 
próximo jueves por la mañana, en un lugar y hora por definir, se va a reunir, se va a conformar el 
Consejo Universitario. 

En el sexto piso de la Secretaría de Educación, acompañado de Javier González Garza, asesor del 
jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, y del subsecretario de Gobierno, Juan José García Ochoa, ante 
integrantes del comité tripartita y representantes de medios de comunicación, señaló que con esto se 
da un paso fundamental para resolver el conflicto que se ha vivido en estos 46 días en la UACM. 

Al referirse a las acusaciones de autoridades de esa casa de estudios han hecho contra la comunidad 
universitaria, manifestó: sé cómo se les han puesto epítetos, que se les ha acusado en ocasiones de 
porros, de golpeadores; quiero decir que en esta mesa los compañeros se portaron como damas y 
caballeros y jamás me faltaron al respeto. 

En nombre de los Consejeros en Defensa del Voto, la profesora Mónica Oliva dijo que se avanza en 
los puntos del diálogo, aunque faltan por atender algunos. 

Este jueves, las partes sesionarán para definir el orden del día que nos llevará a instalar el tercer 
Consejo Universitario, para que no haya ningún asomo de duda y se garantice la certeza jurídica de la 
máxima autoridad de la UACM. 

Durante la sesión prevista para este miércoles, indicó que participarán integrantes del movimiento en 
defensa del voto y de la contraparte con el apoyo de la coadyuvancia del GDF y de Servicios de 
Asesoría para la Paz, añadió. 

En conferencia de prensa después del anuncio del secretario de Educación, la profesora detalló que 
por estar considerado en la minuta del 6 de octubre, las partes acordaron la instalación de la comisión 
electoral, que se formaría de manera prioritaria para llamar a elecciones de manera inmediata y 
expedita en lo que se refiere a los casos impugnados. 
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Recordó que de acuerdo con la minuta, también es parte del orden del día “que todos reconocemos el 
asunto de la comisión para la entrega-recepción de los planteles, que se formará a la luz del Consejo 
Universitario. 

Igualmente es parte del orden del día la eliminación de las sanciones y la cancelación de los 
procedimientos internos-externos dirigidos a la comunidad universitaria durante el conflicto. 

El estudiante Roberto López, en representación del CEL, dijo que el anuncio hecho por Martínez della 
Rocca garantiza que la rectoría está en la lógica de que avancemos con esta convocatoria de unidad 
entre los consejeros. 
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Piden a UACM aceptar exhorto de la CDHDF 
 
ALEJANDRO CRUZ 

A tres días de que venza el plazo para que la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
responda si acepta la recomendación 14/2012 que emitió la Comisión de Derechos Humanos del 
Distrito Federal (CDHDF), académicos, estudiantes y trabajadores administrativos de esa casa de 
estudios exhortaron a la rectora María Esther Orozco Orozco, así como a la contraloría y al tercer 
Consejo Universitario legalmente constituido, hacer suyos los puntos recomendatorios. 

En un escrito señalaron que el documento constituye un camino de justicia para las víctimas de 
violaciones a sus garantías individuales y aceptarlos fortalece la institucionalidad y la autonomía, y 
puede constituir una ruta para la recomposición del tejido social universitario. 

De las recomendaciones que la CDHDF emitió resaltan: ofrecer disculpas públicas a los afectados; 
publicitar el procedimiento a la vigencia de los documentos migratorios de profesores extranjeros; 
reconocer la toma de nota y devolver las cuotas al sindicato de la UACM. 
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Presenta Mancera equipo de transición; Joel Ortega, fuera 
 
GABRIELA ROMERO 

Lo integran 55 personas con sueldos de 9 mil a 50 mil pesos 

Niega trasfondo político 

El mandatario actual, Marcelo Ebrard, no acudió a la cita, pese a que fue quien convocó 

 
El jefe de Gobierno del Distrito Federal electo, Miguel Ángel Mancera Espinosa, presentó ayer su 

equipo de colaboradores que participarán en el proceso de transición en la administración local. En la 
imagen, con Oliver Castañeda y José Ramón Amieva, en el Antiguo Palacio Ayuntamiento Foto 

Francisco Olvera 

Con la ausencia de Joel Ortega Cuevas, quien fue el coordinador de su campaña, el jefe de Gobierno 
del Distrito Federal electo, Miguel Ángel Mancera Espinosa, presentó este martes el equipo que 
participará en el proceso de transición con la gestión que encabeza Marcelo Ebrard Casaubon. Los 
trabajos tendrán un costo de 3 millones 400 mil pesos. 
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Con una hora de retraso y la ausencia del mandatario capitalino actual, pese a ser quien convocó, 
Mancera inició la conferencia de prensa en la que explicó que su grupo de trabajo está dividido en las 
subcomisiones de acciones estratégicas para la continuidad, vinculación e integración, entrega-
recepción y programas, las cuales serán presididas por Gustavo Gamaliel, José Ramón Amieva, 
Gabriela Jaramillo y Oliver Castañeda, en el mismo orden. Él será el coordinador general. 

Detalló que componen su equipo 55 personas, entre personal de apoyo y secretarial, quienes tendrán 
sueldos que van de 9 mil a 50 mil pesos, de acuerdo con el tabulador del gobierno capitalino. A este 
rubro se destinarán 3 millones de pesos. 

Al preguntarle por qué no incorporó a militantes del PRD o miembros de su equipo de campaña, como 
Laura Velázquez y Joel Ortega, en el grupo de transición, así como “la suerte” que tendrán éstos, 
Mancera Espinosa puntualizó que en la designación de sus colaboradores no hay trasfondo político. 

Aclaró que ya habló con quienes lo acompañaron en su campaña. “Fueron importantes en otras 
etapas, pero ahora comienza otra. No soy quien para marcar los destinos de nadie, simple y 
sencillamente éste es el ejercicio que vamos a realizar ahora”. 

El ex procurador general de Justicia del Distrito Federal reiteró que será a finales de noviembre cuando 
dé a conocer los nombres de quienes formarán su gabinete. 

Amieva fue subprocurador de Asuntos Jurídicos, Derechos Humanos y Atención Ciudadana; Gamaliel 
laboró en la Dirección de Estadística y Política Criminal de la Procuraduría General de Justicia del 
Distrito Federal, y Castañeda formó parte del equipo de asesores del Gobierno del Distrito Federal. 

Mancera se reunió antes con Ebrard, en sus oficinas del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, con el 
propósito de afinar algunos puntos del proceso de transición. Ahí se acordó que la administración local 
proporcionará un inmueble por el rumbo de la colonia Florida para que puedan trabajar, y mantener 
contacto permanente. 

Hoy comenzarán las reuniones de trabajo entre las comisiones de transición saliente y entrante. 

Ayer el gobierno capitalino publicó en la Gaceta Oficial del Distrito Federal el acuerdo por el que se 
constituye la comisión de transición para el proceso de entrega-recepción de los asuntos y recursos de 
la administración pública del Distrito Federal 2012. 

El acuerdo indica que dicha comisión se integra por los titulares de las secretarías de Gobierno y 
Finanzas, la Oficialía Mayor y Contraloría. 
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Señala que en el proceso de transición, la comisión de entrega deberá informar el “diagnóstico 
situacional respectivo, se valorarán las estrategias prioritarias a implementar en la entrega-recepción, 
se revisarán los anexos técnicos prioritarios por su complejidad, se revisarán los recursos financieros 
relativos al cierre del ejercicio 2012, se analizarán las observaciones emitidas por los distintos órganos 
de control, se organizarán las prioridades para el Programa General de Desarrollo 2013-2018 y las 
acciones para llevar a cabo la toma de posesión del jefe de Gobierno del Distrito Federal electo”. 

Por la mañana, Marcelo Ebrard desayunó con los integrantes de su gabinete, a quienes hizo saber del 
inicio del proceso de entrega-recepción de la administración pública local. 
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Ingresan a Urgencias por abuso de alcohol jóvenes de 15 a 25 
años: Córdova 

 
KARINA AVILÉS 

Al advertir que uno de cada cuatro ingresos a las salas de urgencias en los hospitales generales de 
jóvenes entre 15 a 25 años es por abuso de alcohol, el secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, manifestó que es necesario fortalecer estrategias y hacer nuevas legislaciones 
para que no se empiece a ingerir bebidas alcohólicas a edades tempranas. 

“Que se esperen hasta después de los 18 años para empezar a experimentar con las sustancias 
adictivas legales, y por supuesto que eso va a retrasar la posibilidad de que usen sustancias ilegales”, 
apuntó. 

Al informar que la Consulta de las Américas de Ministros de Educación para una Nueva Cultura de 
Salud se realizará durante esta semana y culminará el jueves y viernes con un encuentro de 
funcionarios del sector, Córdova Villalobos expresó que los jóvenes han experimentado mucho más 
rápido con el tabaco y el alcohol y, en el caso de México, “con una actitud compulsiva de beber más de 
tres copas por ocasión”. 

Lo anterior tiene consecuencias, porque cuando se empieza con la bebida a edades tempranas existen 
17 por ciento más de posibilidades de que posteriormente se ensaye con una droga ilegal. “La actitud 
permisiva que a veces tenemos está generando la facilidad para que después escalen a otras drogas”, 
advirtió. 

El encuentro internacional incluye el tema de la mala alimentación. “Aún no acabamos de desterrar la 
desnutrición infantil cuando nos enfrentamos al grave problema del sobrepeso y la obesidad. Hoy hay 
un mayor número de niños con diabetes tipo 2, que se presentaba en adultos de 40 años. Hemos 
dejado lo tradicional por lo moderno, lo rápido y lo fácil, que no siempre es lo mejor ni lo más efectivo”. 
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A 48 horas de su congreso cambia el SNTE sede de BC a QR 
 
KARINA AVILÉS 

Publicaron Gordillo y Díaz de la Torre discreto exhorto sobre la reubicación del encuentro 

Analizarán reformas del estatuto y eventual relección, “por única vez”, de la actual presidenta 

 
El pasado 20 de julio la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, y el secretario general, Juan Díaz de la Torre, 

emitieron la primera convocatoria para el sexto Congreso Nacional Extraordinario Foto José Antonio López 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) cambió la sede de su Congreso Nacional Extraordinario 
que se realizaría en Puerto Nuevo, Baja California, a Playa del Carmen, en Quintana Roo, a 48 horas para el inicio del 
encuentro, de acuerdo con la nueva convocatoria de la organización. 

El pasado 20 de julio, la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, y el secretario general ejecutivo del gremio, Juan 
Díaz de la Torre, emitieron la primera convocatoria para la reunión, a efectuarse en el hotel Grand Baja Resort, ubicado 
en el kilómetro 44.5 de la carretera libre Tijuana-Ensenada, mismo sitio donde se efectuó apenas hace tres meses el 
quinto Congreso Nacional de Educación, del cual salió la propuesta educativa que la ex secretaria general del PRI 
entregará al presidente electo, Enrique Peña Nieto. 

No obstante, Gordillo y Díaz de la Torre publicaron ayer un discreto exhorto dirigido a los trabajadores de la educación, 
en el que informan que el congreso, que se realizará del 18 al 20 de este mes fue cambiado de sede. Ahora será en el 
hotel Barceló Maya Beach Resort, en la carretera federal Chetumal-Puerto Juárez, kilómetro 266.3, municipio de 
Solidaridad, en Quintana Roo. 
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La razón que esgrimieron para el cambio es que “la empresa prestadora de servicios contratada originalmente ha 
cancelado el contrato correspondiente”. 

No es la primera vez que ocurre un cambio de última hora. Por ejemplo, el cuarto Congreso Nacional Extraordinario, 
donde fue elegido Rafael Ochoa Guzmán en el año 2000, se trasladó en la madrugada a El Sáuz, localidad situada a 45 
minutos de la ciudad de Chihuahua, sede original donde se celebraba, incluso, habían dado inicio los trabajos. En aquel 
entonces se negó que el cambio de sede fuera una situación irregular, ya que el nuevo sitio se localiza en el mismo 
municipio en el que se venían desarrollando los trabajos. La acción fue tan sorpresiva que alrededor de 500 de los 2 mil 
600 delegados convocados se quedaron sin participar, ya que poco después de la una de la madrugada fueron 
trasladados en autobuses hacia El Sáuz. 

De acuerdo con fuentes del sindicato, en este congreso se analizará la reforma del estatuto en el que en sus 329 
artículos y seis transitorios se define, entre otros temas, la estructura, las reglas para la elección de dirigentes y los 
órganos de gobierno, así como la eventual relección “por única vez” de Gordillo a la presidencia de la agrupación y la 
ratificación de Juan Díaz de la Torre como secretario general. 

La Jornada intentó comunicarse a los teléfonos celulares de Juan Díaz de la Torre; de José García, integrante del 
Comité Ejecutivo Nacional, y de María Esmeralda Martínez, del colegiado de comunicación, para tener una postura al 
respecto. Sin embargo, siempre se mantuvieron apagados. 

Por su parte, el secretario general del Comité Ejecutivo Nacional Democrático (CEND) del SNTE, Artemio Ortiz Hurtado, 
quien encabeza la caravana que partió el pasado domingo de la capital del país hacia Baja California para “romper el 
congreso de Gordillo”, advirtió que la modificación de sede no impedirá el cumplimiento de sus objetivos. 

“Donde se instale el congreso charro, así sea en el último rincón del país, ahí estará la caravana. Por lo pronto, éste es 
un primer triunfo, porque Elba Esther Gordillo tuvo que huir, lo cual es una evidencia más del grave rechazo que tiene 
de la sociedad”, dijo. 

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) advirtió que no será partícipe “del congreso charro”; 
no obstante, realizará “acciones definitorias” en distintas plazas del país para evidenciar el carácter “ilegítimo” y 
“clandestino” de este tipo de actos. 
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Pide Fernández Fassnacht sensibilidad al asignar presupuesto 
2013 a la UAM 

 
LAURA POY SOLANO 

En la asignación presupuestal para 2013, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) demandó 
sensibilidad a la próxima administración para otorgar los incrementos que permitan consolidar la 
creación de 25 mil nuevos espacios educativos en las dos unidades académicas –Lerma y 
Cuajimalpa– que aún están en construcción. 

En entrevista, Enrique Fernández Fassnacht, rector general de esa casa de estudios, recordó que la 
zona metropolitana del valle de México enfrenta una problemática con los aspirantes rechazados y 
necesitamos incrementar la capacidad instalada de las instituciones de educación superior, y así 
responder a la creciente demanda. 

Tras inaugurar la tercera Jornada de Vanguardia Científica en el campus Xochimilco, destacó que 
tanto las unidades Lerma como Cuajimalpa pueden generar un incremento de espacios educativos, 
espero que haya sensibilidad en el nuevo gobierno en cuanto a que se requieren recursos para que 
esos 25 mil lugares puedan hacerse realidad. 

Explicó que en 2012 se destinaron cerca de 5 mil 600 millones de pesos a la UAM, pero reconoció que 
para incrementar la matrícula requerimos recursos frescos adicionales para poder consolidar esas dos 
unidades. 

Fernández Fassnacht indicó que cuentan con recursos para la primera fase constructiva de las dos 
unidades académicas, pero también necesitamos que haya sensibilidad para incrementar el número de 
docentes, el cual ha crecido con muchas dificultades. Además, está el equipamiento y mayor número 
de becas, entre otros temas a resolver. 

Respecto de la reserva de recursos del presupuesto federal 2012, afirmó que se logró sensibilizar a las 
autoridades sobre las dificultades que tendría la universidad si esa reserva se convirtiera en recorte. 

Tras la inauguración de la Casa de China en la UAM, laboratorio de enseñanza del idioma chino-
mandarín, destacó que es fundamental impulsar campos del conocimiento que están generando 
nuevas tecnologías e innovación, pues destacó que las redes sociales y el ciberespacio son 
herramientas que permiten una comunicación más rápida, pero también una apropiación más 
acelerada del conocimiento. 
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Después de 14 días, Ciencias Biológicas levanta el paro en el 

Casco y Zacatenco 

Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) informaron que este martes se levantó el paro en la 
Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), luego de 14 días de suspensión de actividades 
académicas, por lo que hoy podrán volver a clases poco más de 3 mil alumnos. 

Después de suscribir una minuta de acuerdo con los compromisos para garantizar que se incremente 
el presupuesto destinado al plantel, se adopten mecanismos de transparencia en el ejercicio del gasto, 
se designe un aula para la organización del estudiantado y se garantice que no habrá “ninguna 
represión” contra quienes participaron en el movimiento, se acordó liberar las instalaciones. 

El plantel de la ENCB, ubicado en el Casco de Santo Tomás, sería entregado a las 19:30 horas de 
este martes, mientras la unidad del campus Zacatenco sería reabierta a las 20 horas, a fin de que hoy 
se reanuden las actividades académicas. 

Representantes de diversas carreras de la ENCB acudirán como integrantes de la Asamblea General 
Politécnica a manifestarse ante la dirección general de esta casa de estudios, que encabeza 
Yoloxóchitl Bustamante Díez. 

La decisión de entregar la escuela, explicaron, fue porque “logramos que se suscribiera una minuta 
con un acuerdo en cinco de los seis puntos que incluía nuestro pliego petitorio”. Sin embargo, 
reconocieron que el compromiso escrito de autoridades del Politécnico y de las secretarías de 
Hacienda y Educación “no se cumplió con las condiciones que demandamos; sin embargo, se aceptó 
la propuesta de texto presentada por las autoridades”. 

Alumnos de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime) enfatizaron que la lucha no 
ha terminado, sino pasa a una nueva etapa en la que buscarán, además de pliegos petitorios por 
escuela, avanzar en la democratización del Politécnico y en la elección por voto libre, universal y 
secreto de sus autoridades”. 
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Clase Política 
 

Presupuesto insuficiente 
 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

 
Por más que se estire la cobija, no alcanza para todos. En este caso, la cobija es el presupuesto 
federal. Todavía no existe un proyecto definitivo –pues el equipo del presidente electo, Enrique Peña 
Nieto, tendrá la decisión final– pero los diputados empezaron a recibir una larga lista de peticiones. 
Ayer mismo en San Lázaro se informó de seis peticiones por parte del Senado y una del Congreso de 
Guerrero, obviamente todos en demanda de aumento de recursos que van desde acciones para 
prevenir el cáncer de mama –primera causa de muerte en la población femenina de más de 25 años– 
hasta el reparto de laptops para alumnos de quinto y sexto año de primaria de las escuelas públicas. 

La cosecha 

De ninguna manera habrá marcha atrás a la reforma de las escuelas normales que se inició desde 
este ciclo escolar, advirtió el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, respecto 
al conflicto en Michoacán. 
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Importante como es para los liderazgos de las principales iglesias históricas y para quienes por 
intereses de diversas índole —ideológicos, sectarios y/o de facción, mayormente— se oponen a ella, la 
reforma al artículo 24 constitucional que reconocería el derecho de todo mexicano a la plena libertad 
religiosa podría haber entrado en una fase de espera o suspenso… hasta el inicio, al menos, del 
próximo gobierno, con miras a garantizar su aprobación. 

En las últimas semanas, efectivamente, y luego de que el Congreso chiapaneco sorprendiera al avalar, 
el 14 de septiembre, la reforma, empatando con ello —en seis— el número de los que la han aprobado 
y rechazado, el desinterés y la inacción de las 19 legislaturas locales que aún restan por pronunciarse 
sobre el particular resulta más que llamativo… tanto, que no pocos afirman que su actitud responde a 
una invitación. 

Una invitación y/o petición específica que tendría su origen en el equipo más cercano del futuro jefe del 
Ejecutivo donde, huelga recordar, no sólo sus tradicionales operadores en el ámbito eclesial que desde 
el Estado de México coordina Roberto Herrera sino, incluso, el propio presidente electo, Enrique 
Peña Nieto, han explicitado, en muy diversas ocasiones y foros, su compromiso e irrestricto apoyo a la 
modificación constitucional. 

Adicionalmente, y más allá incluso de la validez o no de la versión, la misma parece apoyarse en el 
hecho de que, de las 19 legislaturas locales donde la discusión de la reforma está pendiente, la mayor 
parte de ellas se encuentran controladas por el priismo o, más, sujetas a la influencia de gobernadores 
emanados del Revolucionario Institucional, que bien saben lo que es y la forma de validar la disciplina 
político-partidista frente al poder presidencial. Sólo Guanajuato, Guerrero y, según los más optimistas, 
Puebla, no están en esa lógica… 

No deberá, pues, pasar mucho tiempo, aunque sí luego del 1 de diciembre, para conocer el destino 
final de una reforma que, más allá de su bondad, ha recibido toda suerte de ataques por parte de 
sectas —La Luz del Mundo al frente de todas ellas—, logias masónicas e inexistentes asociaciones 
subsidiarias de éstas, cual es el denominado Foro Cívico México Laico de fugaces y oportunistas 
apariciones. 
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Asteriscos 

* Notoria, sin duda, la inasistencia de la ex candidata presidencial blanquiazul Josefina Vázquez Mota 
al acto en que, el lunes, fue develado en Educación Pública su retrato y el de quien le sucedió en el 
cargo, Alonso Lujambio Irazábal, puesto que, si bien se afirma que ella avisó de su ausencia de 
manera más que oportuna, el hecho de que su fotografía fuera guardada algo más de tres años y 
colocada junto a la de otros secretarios en una ceremonia conjunta, no motivaba mucho a asistir… y si 
a ello se le agrega la presencia de quien tan poco le apoyó en la pasada campaña, pues menos… 

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza política. 
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LA BUENA Y LOS MALOS  
 

CARLOS ORNELAS 
 

El domingo 14, Excélsior presentó un anticipo del libro de nuestro colega Jorge Fernández Menéndez 
y de Bibiana Belsasso, La Élite y la Raza; la privatización de la educación (las iniciales mayúsculas 
indican que élite y raza serán tratados como nombres propios). El texto será polémico, tanto por el 
tema cuanto por lo que parece ser el argumento central: quienes se oponen a Elba Esther Gordillo 
quieren privatizar la educación. 

Los autores aclaran que no son expertos en el sistema educativo, sino que su perspectiva es 
periodística. Les doy la bienvenida. No pienso que sólo los expertos puedan discutir acerca de la 
educación. No conozco el libro completo, pero el adelanto del domingo tiene el suficiente poder de 
provocación como para comenzar un debate. 

Estoy de acuerdo con los autores en que la educación mexicana no garantiza profundidad ni calidad; 
para los autores, sí acredita extensión. Claro, es un asunto de cómo se definirá extensión. Si se 
refieren al número de estudiantes inscritos en el sistema, se puede coincidir con ellos, aunque todavía 
alrededor de 200 mil niños mexicanos en edad de recibir educación primaria no lleguen al primer año. 
Mas si el concepto es algo más que la matrícula, dicha extensión deja mucho que desear; los 
porcentajes de egreso en el tiempo estipulado para cada ciclo escolar son mezquinos. Baste señalar 
que, de 100 niños que se inscriben a primero de primaria, sólo 15 terminan la licenciatura 16 años 
después. 

También coincido con los autores en que la educación pública es una palanca para el desarrollo y la 
conciliación, así como con el fin de disminuir los grados de desigualdad. De la misma manera 
concuerdo en que los grupos radicales (CNTE, Bases Magisteriales y otros) abonan al deterioro de la 
educación pública y que con sus acciones expulsan a muchos estudiantes (incluso de las clases más 
pobres) a buscar cabida en escuelas privadas, que también son de baja calidad. 

Diverjo con los autores de la La Élite y la Raza cuando tratan de poner a la CNTE como ajena y 
enemiga del SNTE. Los activistas radicales (con banderas conservadoras y hasta reaccionarias, 
coincido) son parte integral del SNTE. Mas lo que hacen con sus acciones es fortalecer más el poder 
de esa señora, ya que le permite vender la idea de que ella es la buena y los otros los malos. Idea que 
parece que comparten Fernández Menéndez y Belsasso. Cierto que los grupos “de izquierda” exigen 
que se respete la venta y la herencia de plazas, pero también lo hacen los fieles de la señora Gordillo. 
La diferencia es que éstos lo hacen con discreción, mientras aquéllos lo vociferan. 
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Mi discrepancia principal con los autores es que identifican a los maestros con el SNTE, más aún, con 
su dirigencia y más en particular con la señora Gordillo. Cierto, ella tiene poder, hace favores 
electorales y tiene un discurso en defensa de la educación pública. Con esa arenga, la señora Gordillo 
ha firmado los pactos que mencionan los autores, pero los ha incumplido. Si ella hubiera hecho honor 
a su firma, otra cosa sería la educación nacional. 

Peña Nieto dijo, y lo reprodujo en su gira por América del Sur, que el Estado retomará la rectoría de la 
educación y que los cambios tienen que hacerse con los maestros. Los autores del libro interpretan 
ese punto como un reconocimiento del presidente electo a la señora Gordillo, pero él no hace 
referencia alguna al sindicato. Hago una lectura diferente. 

Peña Nieto no aceptó la alianza con el Panal, no ha recibido a la señora Gordillo y tengo la impresión 
de que, al evadir hablar del SNTE, él busca otro tipo de contrato y tal vez con nuevos actores. Acaso él 
no tenga el tatuaje de que la señora Gordillo sea todopoderosa y, ya siendo Presidente, busque 
cambiar al liderazgo del SNTE con el fin de que él y su gente modulen los cambios, que no serán de 
fondo. Peña Nieto no muestra un interés por la educación. 

Aunque Fernández Menéndez y Belsasso discriminan los fines y las intenciones de la CNTE y de 
Mexicanos Primero, les parece que coinciden en las consecuencias: privatizar la educación. No 
defiendo a Mexicanos Primero, esa organización ha demostrado que tiene bastante con qué 
ampararse sola. Mas tengo claro que no pide que se privatice la educación pública; esa ya la privatizó 
la camarilla  
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MODERNIZACION EDUCATIVA 
LEOPOLDO MENDÍVIL 

DR.  JOSÉ ÁNGEL CÓRDOVA VILLALOBOS, 

SECRETARIO DE EDUCACÓN PÚBLICA: 

El 22 de mayo pasado, con el mismo título y epígrafe de esta entrega, me referí al discurso que en el 
acto del Día del Maestro, una semana atrás, leyó en Los Pinos la maestra Elba Esther Gordillo, en el 
que consignó, escribí hace casi cinco meses, “una serie de acciones no realizadas en desmedro de la 
educación”. 

Inacciones, pues, “que dañan -agregué-, al desarrollo del país” y como usted apenas había asumido la 
titularidad de Educación Pública, sólo le pedí “informar a los lectores que honran a este espacio sobre 
lo que encontró en relación con los siguientes temas” enumerados por la maestra Gordillo”. 

Pasaron varios meses hasta que, el pasado día 3 -informo de  mi parte a los lectores-, en un desayuno 
que ofreció a los miembros de la Academia Nacional de Periodistas de Radio y Televisión, hizo una 
defensa del sindicato magisterial y de su dirigente que, con algunas diferencias de grado, habíamos 
escuchado ya en boca de su antecesor Alonso Lujambio, por los aportes que ese organismo había 
realizado. 

Por tanto, reproduciré enseguida las “acciones no realizadas en desmedro de la educación” que enlistó 
la maestra Gordillo en mayo pasado y que, como usted bien sabe, nadie desmintió: 

1.- “Es tarea de los gobiernos elaborar las políticas públicas para alcanzar los objetivos definidos; el 
SNTE no es gobierno, por lo que la federalización de la educación, por cierto en crisis, así como el 
programa de nutrición para los educandos, el mejoramiento físico de las escuelas, la dotación de 
tecnologías e internet, entre otros muchos, es responsabilidad del gobierno federal y de los gobiernos 
de los estados”. 

2.- Agregó la maestra Gordillo que el SNTE entregó al presidente Calderón, el 15 de mayo de 2007, las 
conclusiones del Cuarto Congreso Nacional de Educación, pero pasó un año sin que fuera puesta en 
operación la Alianza por la Calidad de la Educación, propuesta en las conclusiones recién anotadas, 
“al tiempo que propusimos reformar el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, para 
dotarlo de autonomía plena, y le hicimos entrega del proyecto de Norma Oficial Mexicana del Servicio 
de Calidad en la Educación Básica de la cual hasta hoy carecemos, y que fue elaborada con iniciativa 
de la Organización (el sindicato)…”; y usted recuerda, doctor Córdova, que el presidente Calderón  
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firmó el decreto sobre la autonomía del INEVAL  hasta el 8 de mayo último, o sea, cinco años menos 
una semana después de la propuesta sindical… 

3.- El 15 de mayo pasado, la maestra Gordillo pidió al presidente gestionar ante el Poder Legislativo la 
aprobación de la iniciativa de ley para elevar a rango constitucional el programa para la Evaluación 
Universal de los Docentes y Directivos en Servicio, propuesto el 15 de mayo del año pasado, junto con 
los programas de formación continua para los maestros en servicio, y “la necesaria reforma del 
programa de Carrera Magisterial” sin la que no habrá posibilidades, dijo,  de alumnos mejores, que 
también permanecían en el limbo legislativo, frenando lo que es la llave para hacer de México otro 
país… 

4.- También pidió que la SEP accionara “nuestra reiterada petición de una profunda reforma la 
educación normal, a efecto de que responda a la sociedad del conocimiento del siglo XXI, a los 
maestros que hoy exige nuestra sociedad ante el cambio civilizatorio del ciudadano universal con 
profundas raíces nacionales en la tolerancia, en la democracia, en la productividad que con justicia y 
equidad preparamos para formar estas generaciones”. 

Como usted sabe, secretario Córdova, lo anterior embona perfectamente con la expresión acuñada en 
el desplegado del SNTE que anteayer publicaron diversos diarios, de que “al igual que prácticamente 
todas las instituciones nacionales, el sistema educativo ya no es el que se requiere”, más las 
evidencias que luego divulgó en ese documento. 

A contrapelo de lo anterior, las respuestas que se conocen tanto para el discurso del 15 de mayo 
pasado que reivindicó el origen de las más importantes acciones en materia de desarrollo y 
modernización educativa, no desarrolladas por las instituciones públicas durante la presente 
administración, como para el desplegado de anteayer, no tienen origen oficial, sino sólo presencia 
mediática a través de algunos organismos civiles y empresariales que simplemente exacerban el 
conflicto existente entre el gobierno federal con ese sindicato y su dirigente. 

“Es tarea de los gobiernos elaborar las políticas públicas para alcanzar los objetivos definidos; el SNTE 
no es gobierno…”, dijo la maestra Gordillo el 15 de mayo pasado; una expresión que no necesita 
ninguna clase de defensas. 

Pero debo insistir en que  tanto usted como su antecesor en la titularidad de la SEP fueron claros -
Lujambio el 21 de agosto de 2011; usted apenas el 3 de octubre actual- en reconocer y enaltecer la 
contribución de ese organismo sindical en la aportación de ideas y de proyectos para la tarea 
educativa nacional. 
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